

Espacios de patrimonio para el estudio del exilio republicano español de 1939 fuera de la Euroregión (España y Francia)

FRANCISCO COLLADO CERVERÓ

Universitat Politècnica de València (España)
<https://orcid.org/0000-0003-0704-3938>

RUBÉN MIRÓN-GONZÁLEZ

Universidad de Alcalá (España)
<https://orcid.org/0000-0003-4788-6083>

Presentación: 27 jul. 2022 | Aceptación: 3 nov. 2022 | Publicación: des. 2022

Citación recomendada: Collado Cerveró, Francisco, y Rubén Mirón-González. 2022. «Espacios de patrimonio para el estudio del exilio republicano español de 1939 fuera de la Euroregión (España y Francia)». *Dictatorships & Democracies. Journal of History and Culture* 10: 77–90. doi: <https://dx.doi.org/10.7238/dd.voi10.409146>.

Resumen: Este artículo presenta una relación de 38 archivos históricos, centros documentales, fundaciones, bibliotecas y patronatos de interés para la historiografía sobre el exilio republicano español de 1939, tanto en los estados español como francés. Se exponen los diferentes tipos de fuentes encontradas y las pistas para su localización y consulta, así como las principales dificultades que nos hemos encontrado o las carencias informativas de los fondos analizados.

Palabras clave: archivos históricos, centro documental, exilio, Francia, Guerra Civil española

Heritage spaces for the study of the 1939 Spanish Republican exile outside the Euroregion (Spain and France)

Abstract: This paper presents a list of 38 historical archives, documentation centers, foundations, libraries and boards containing documentary sources of interest for the study of the Spanish Republican exile of 1939 in the Spanish and French states. It displays the different types of documentation found in these spaces, the clues for their location and consultation, as well as the main difficulties we have encountered and the lack of information of the documentary collections analyzed.

Keywords: historical archives, documentation center, exile, France, Spanish Civil War

Introducción

El ámbito geográfico extrafronterizo del proyecto «Memoria y patrimonio del exilio dentro de la Eurorregión (1936–1945)» se ha limitado a España y a Francia. El principal motivo de ello ha sido explorar los espacios geográficos más cercanos, dada su relación con el fenómeno histórico transcurrido en ambos países.

La dispersión geográfica de los espacios de patrimonio fuera de la Eurorregión, especialmente en Francia, es un reflejo de lo que significó la diáspora de la Guerra Civil (1936–1939) en diferentes países y regiones de acogida. Es por ello que se ha convertido en una dificultad para este estudio, agravada por la complicada movilidad provocada por la pandemia de covid-19. Esta dificultad ha sido salvaguardada contactando por correo electrónico con los distintos espacios de patrimonio. Entre 2020 y 2021, nos hemos comunicado con archivos históricos de diferente naturaleza (públicos o privados), así como de diferente alcance (municipales, comarcales, provinciales, regionales y nacionales). También se ha contactado con estudiosos vinculados a investigaciones relativas a la Retirada, al exilio y a los campos de internamiento franceses.

Ante la carencia de respuesta de algunos espacios de patrimonio, hemos reforzado este trabajo con fuentes secundarias. En el caso de Francia contamos con diferentes guías de fuentes históricas (Alted Vigil 1993; Blanc et al. 1994; Derainne, Veglia & Cheynet 1999; Veglia & Folliet 2005), inventarios online (Le Goëdec & Pin 2021; Service Historique de la Défense 2021*b*; Archives Diplomatiques s. f.), artículos, libros o capítulos de libro (Berzal Tejero 2005; Fernández 2007; Jiménez de Aberasturi Corta 2008; Foulon & Freyssinet 2010; Mirón-González 2014; Mirón González 2015) que nos señalan fondos documentales interesantes para este estudio. En el caso de España, podemos contar con diferentes guías archivísticas (Granja Sainz & De Pablo 2009; Ministerio de Cultura y Deporte 2020), inventarios online (Ministerio de Cultura y Deporte s. f.), artículos, libros o capítulos de libro (Herrerín López 2007; Dávila, Lijarcio Villa & Sierra 2007).

A pesar de las dificultades planteadas, el grupo de investigación logró visibilizar cerca de un centenar de fondos repartidos en 38 espacios de patrimonio españoles y franceses: 26 archivos históricos, 5 centros de do-

cumentación, 3 fundaciones, 3 bibliotecas y 1 patronato. Para facilitar la exposición de los resultados, se presenta la información organizada según las zonas geográficas de España y de Francia. En el caso de España, la disposición de la información sobre las diferentes comunidades autónomas sigue un criterio alfabético.¹

España

En Andalucía hemos podido rescatar las referencias disponibles en el Archivo Histórico Provincial de Granada (AHPG), el Archivo Histórico Provincial de Sevilla (AHPS), el Archivo de la Real Chancillería de Granada (ARCG) y el Patronato Niceto Alcalá-Zamora y Torres (PNAZT). En el AHPG existe documentación de la Delegación Provincial del Ministerio de Hacienda sobre la adjudicación de fincas incautadas a exiliados granadinos a favor del Estado. Tanto en el ARCG como en el AHPS podemos encontrar fondos personales de andaluces que pasaron por diferentes campos de internamiento del sur de Francia: es el caso del militar Guillermo Blanco Ligüerri (Junta de Andalucía 2018) o del miliciano Antonio Caro Jiménez (1917-1942), el cual acabó muriendo en el campo de Mauthausen (Archivo Histórico Provincial de Sevilla 2016). En el caso del PNAZT (s. f.), encontramos documentos sobre el exilio de Niceto Alcalá-Zamora y Torres (1877-1949), primer presidente de la Segunda República española, y su familia.

En la comunidad autónoma de Aragón encontramos el Centro de Estudios y Recursos de la Memoria de las Migraciones de Aragón, situado en la localidad de Barbastro (Huesca). Este centro forma parte de un proyecto que pretende recoger recursos sobre memorias migratorias. A través del buscador de su página web podemos acceder a trabajos historiográficos, así como rescatar testimonios o fotografías personales de exiliados durante la Guerra Civil (Centro de Estudios y Recursos de la Memoria de las Migraciones de Aragón 2022).

¹ Algunos datos han sido obtenidos gracias a la colaboración con el proyecto de investigación «Acción médica humanitaria transnacional e innovación tecnológica en espacios de confinamiento (1870-1950)», financiado por el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades (PID2019-104581GB-I00) y dirigido por Jon Arrizabalaga, de la Institución Milá i Fontanals de Investigación en Humanidades (IMF-CSIC).

En Asturias apenas hemos localizado dos referencias de interés. La primera es el Archivo de Fuentes Orales para la Historia Social de Asturias, del cual se ha cribado su inventario y su catálogo, basado en fuentes orales. La segunda se trata del Fondo José Maldonado, miembro de Izquierda Republicana (IR), en el Archivo de Asturias (Argüelles Crespo & Siegrist Trelles 2003). El intento de localizar a algunas investigadoras especialistas en el exilio republicano asturiano que nos pudiesen ampliar la información obtenida no dio los frutos esperados.

En las Islas Canarias contamos con la Fundación Juan Negrín (FJN), situada en el municipio de Las Palmas de Gran Canaria. Este espacio tiene como objetivo la investigación, el desarrollo y la difusión del pensamiento del que fue el último presidente de la Segunda República española. La FJN dispone de un archivo privado con numerosa documentación relativa a informes de los campos, a subsidios, a peticiones de auxilio, a correspondencia con los refugiados internos, etc. (Miralles 2005).

De la comunidad de Castilla-La Mancha solo podemos reseñar dos centros. Por un lado, el Archivo de la Fundación Anselmo Lorenzo, situado en Yuncler (Toledo), que conserva documentación generada por la Confederación Nacional del Trabajo (CNT) y por otras organizaciones libertarias durante su exilio en Francia e Inglaterra. Por otro lado, tenemos el Centro Documental del Período Guerrillero, situado en Santa Cruz de Moya (Cuenca) y gestionado por la asociación La Gavilla Verde. Este centro dispone de documentos relativos a exiliados de 1939 que años más tarde regresaron a la Península para engrosar las filas de diferentes agrupaciones guerrilleras. En el caso de La Gavilla Verde, muchas de las referencias son de maquis pertenecientes a la Agrupación Guerrillera de Levante y Aragón (AGLA).

Respecto a Castilla y León, el principal lugar de referencia es el Centro Documental de la Memoria Histórica (CDMH), actualmente constituido por dos sedes situadas en el municipio de Salamanca. El CDMH conserva una rica y diversa documentación sobre la Segunda República, la Guerra Civil, la dictadura franquista, el exilio republicano, la deportación de españoles a campos de concentración y la Transición hacia la democracia (Ministerio de Cultura y Deporte 2020).

En lo que respecta al ámbito sociosanitario, el CDMH cuenta con el fondo digitalizado del Comité Internacional de la Cruz Roja, el cual contiene información sobre su fundación, así como correspondencia, informes y fotografías de la contienda y de la posguerra. Por otro lado, cabe destacar el Archivo de la Liga de Mutilados, Inválidos y Viudas de la Guerra de España en Francia. Este organismo se constituyó en Valencia en 1938 y pasó al exilio en París en 1939, lugar desde el cual gestionó la ayuda de miles de mutilados, inválidos y viudas españolas. Este archivo contiene expedientes personales de sus socios, así como correspondencia entre instituciones y particulares.

El CDMH también conserva testimonios derivados de varios proyectos sobre historia oral. En el proyecto «Exilio español en Francia» se entrevistaron refugiados españoles en el Midi francés para la realización de una serie documental a cargo de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) y la Universidad de Toulouse II - Le Mirail (actual Universidad de Toulouse - Jean Jaurès). El proyecto «Archivo de la palabra», realizado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia de Ciudad de México en la década de 1980, conserva el testimonio de exiliados que llegaron al país después de su paso por los campos franceses. Por otro lado, el proyecto «Memoria viva» refleja las experiencias de vida dentro de campos franceses y nazis. En relación también con los campos nazis, encontramos la colección «Amical de Mauthausen y otros campos», que contiene documentos relativos a las iniciativas llevadas a cabo por esta asociación.

Asimismo, en el CDMH se localizan fondos privados, como el del periodista y político alicantino Carlos Esplá Rizo (1895–1971)² y el del escritor y periodista madrileño Manuel Izquierdo (1913–1992), o la colección de objetos del campo de Rivesaltes de la familia Alba Guillaume. Por otro lado, cabe señalar los archivos fotográficos del valenciano Agustí Centelles (1909–1985) y del francés Albert-Louis Deschamps (1889–1972), sobre la Retirada y sobre los campos de internamiento del sur de Francia.

Para acabar con el CDMH, dispone de una colección sobre exiliados españoles que combatieron en Francia durante la Segunda Guerra Mun-

2 Gran parte de la documentación se encuentra digitalizada (Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes s. f.).

dial y otra de la Federación Española de Deportados e Internados Políticos Víctimas del Fascismo, además del Archivo del Gran Oriente Español en el Exilio, este último con información sobre masones que pasaron por los campos del sur de Francia.

En Galicia son varias las fuentes archivísticas con contenido vinculado, en parte, al propósito del repositorio. El Arquivo da Emigración Galega, creado por el Consello da Cultura Galega, está enfocado a la emigración de esta región en los siglos xix y en el primer tercio del xx. Aunque la mayoría de sus fondos son de carácter económico y se centran en el continente americano, tiene una parte dedicada al exilio gallego en general, y, por tanto, también al del sur de Francia. Dispone de fondos hemerográficos, bibliográficos, audiovisuales y orales.

La web Terra e Memoria, organizada a partir de los fondos de la Unidad de Patrimonio Documental e Oral Contemporáneo (creada en 2004), pone a disposición más de dos mil entrevistas sobre la historia gallega del siglo xx producto de diversos proyectos de investigación. En ellos se encuadran varias entrevistas a exiliados en el sur de Francia, así como fondos documentales y fotográficos del paso de prisioneros gallegos por varios campos de internamiento (Argelès-sur-Mer, Saint-Cyprien y Le Barcarès), y municipios de tránsito (Universidade de Santiago de Compostela s. f.). Por otra parte, O Faidado da Memoria es un archivo privado de acceso público que posee más de diez mil imágenes y documentos de la historia de Arousa (Pontevedra), entre ellos varios relacionadas con el exilio en el sur de Francia (O Faiado da Memoria 2022).

La Comunidad de Madrid es una de las regiones donde más referencias han sido halladas, en torno a una treintena. La capitalidad del Estado, con sedes de fundaciones vinculadas a políticos, a partidos y a sindicatos, sumado a la ubicación del Archivo Histórico Nacional (AHN) y ministerios, así como la sede en Alcalá de Henares del Archivo General de la Administración (AGA), dan como resultado este elevado número de fondos vinculados al proyecto. Así, en el AHN se custodian fondos personales del período del exilio de políticos como Margarita Nelken, Diego Martínez Barrio, José Giral Pereira o Marcelino Pascua Martínez.

En el archivo de la Fundación Pablo Iglesias, del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), se dispone de información sobre el Servicio de Evacuación

de Refugiados Españoles (SERE); en el del Partido Comunista de España (PCE), hay el Fondo de Exilio e informes de refugiados en los campos. Por su parte, las fundaciones 1º de Mayo (del sindicato Comisiones Obreras), Indalecio Prieto (del PSOE), Largo Caballero (afiliado al PSOE y a la UGT), Luis Bello (de Izquierda Republicana) o de organizaciones vinculadas al mundo libertario, como las fundaciones Salvador Seguí (vinculada a la CGT) o Anselmo Lorenzo (perteneciente a la CNT), disponen de fondos sobre militantes exiliados al finalizar la contienda civil.

En el AGA puede encontrarse documentación de archivos de consulados y embajadas en Francia, y en el Archivo General del Ministerio de Asuntos Exteriores hay fondos relativos a organizaciones de repatriación de exiliados: la Junta de Auxilio a los Refugiados Españoles (JARE) o la Comisión Administradora de los Fondos para el Auxilio de los Republicanos Españoles (CAFARE), entre otros.

Finalmente, en el portal temático Biblioteca del Exilio de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes puede consultarse un fondo especializado en publicaciones del exilio republicano español de 1939 y un catálogo de material audiovisual y testimonial (Férriz Roure s. f.).

En la Región de Murcia únicamente ha sido localizada la correspondencia relativa al fondo personal del destacado sindicalista, político e intelectual anarquista Juan López Sánchez, en el Archivo General de la Región.

En cuanto a Navarra, durante el período de trabajo en el repositorio no se consiguió apenas información. Ha sido a posteriori que, gracias al Instituto Navarro de la Memoria - Nafarroako Memoriaren Institutua, podemos mencionar algunos enlaces que recopilan en su web como, por ejemplo, el censo provisional del exilio navarro y el de la deportación navarra en campos nazis. En lo tocante a la memoria oral, en la web de Oroibidea disponen de entrevistas a familiares de republicanos exiliados e internados en los campos de Gurs y Argelès-sur-Mer. Por otra parte, en el Fondo Documental de la Memoria Histórica de Navarra puede consultarse la base de datos elaborada por la Universidad Pública de Navarra, a partir de investigaciones ya publicadas, del vaciado sistemático de archivos históricos y de testimonios orales.

En la Comunidad Valenciana disponemos de una gran variedad de recursos. En la provincia de Valencia hay referencias a fondos personales de

la Biblioteca Valenciana Nicolau Primitiu y de la denominada Biblioteca del Exilio, a archivos universitarios (el Fondo Federación Universitaria Escolar de la Universitat de València), a fundaciones vinculadas a sindicatos como UGT (Fundación Pascual Tomás), al movimiento libertario (Asociación Mujeres y Hombres Libres, Fundación Salvador Seguí) o a la Asociación Cultural Instituto Obrero, además de algunas fuentes de archivos provinciales (Diputació de València s. f.). A lo largo del proceso se ha establecido contacto reiterado con decenas de archivos municipales o de mancomunidades; sin embargo, la respuesta recibida fue únicamente de un 30 %, siendo la mayoría negativa. Solo en un par de localidades hemos encontrado algunos fondos de interés (Sueca y Montserrat). En el Archivo Intermedio Militar Centro pueden consultarse sumarios militares a guerrilleros del AGLA provenientes del exilio.

En la provincia de Alicante hemos rastreado fondos en algunos archivos municipales, como los de Orihuela o Altea. La Universitat d'Alacant (2021) gestiona el Archivo de la Democracia, del cual forman parte, entre otros, el proyecto «Devuélveme la voz», con fondos personales, fotográficos y radiofónicos; también custodia el archivo de la Asociación de Aviaadores de la República.

En cuanto a la provincia de Castellón, hay documentación en el Archivo Municipal de Nules. La Asociación de Memoria Histórica y el Centro Documental de la Universitat Jaume I, el Archivo Histórico Provincial y la Fundación Max Aub de Segorbe también disponen de fondos de interés.

La búsqueda en los centros de estudios comarcales existentes en la Comunidad Valenciana y la comunicación con especialistas solo ha proporcionado referencias que, o bien ya teníamos, o bien quedan fuera del espacio geográfico que comprende el proyecto.

En el País Vasco han sido localizados tres fondos de interés. En la Fundación Sabino Arana, vinculada al Partido Nacionalista Vasco (PNV), hay fondos relativos al ya mencionado SERE y al propio partido vasco. En el Archivo Histórico de Euskadi - Euskadiko Artxibo Historikoa, con sede en Bilbao, podemos encontrar documentación sobre la evacuación de niños y adultos a partir de 1937, sobre gestiones de ayuda a exiliados, sobre apoyo a refugiados, sobre centros de acogida, etc. En esa misma sede se custodia el Archivo de la Diáspora Vasca, un fondo que dispone de infor-

mación relativa a la memoria de la emigración y a las actividades de los colectivos vascos del exterior a lo largo de la historia.

Para concluir este primer apartado sobre fondos documentales en España fuera de la Eurorregión, hemos identificado zonas de las que apenas tenemos referencias o en las que no se nos ha respondido durante el desarrollo del proyecto, lo que no significa que no tengan centros con información pertinente a este estudio. En este sentido cabría mencionar Cantabria, Extremadura y La Rioja.

Francia

En el país galo hemos podido rescatar la referencia de 24 fondos con al menos 700 legajos repartidos en cuatro archivos históricos situados fuera de la Eurorregión: Archives Nationales (AN), Archives Diplomatiques (AD), el Service Historique de la Défense (SHD) y los Archives Départementales des Pyrénées-Atlantiques (ADPA).

Los AN de Francia actualmente cuentan con tres sedes situadas en la ciudad de París y en los municipios de: Fontainebleau (Seine-et-Marne) y de Pierrefitte-sur-Seine (Seine-Saint-Denis).³ En la sede de París, los principales fondos encontrados sobre la temática son los de la Administración General del Ministerio del Interior (F1a), los de la Policía General del Ministerio del Interior (F7) y los de la Organización Internacional para los Refugiados (AJ43) (Veglia & Folliet 2005, 124), la prensa histórica de *Le Petit Parisien* (11AR) (Veglia & Folliet 2005, 182) y archivos privados (AP). En la serie F1a, entre los legajos 4514 y 4598 encontramos documentación de la inspección general de los servicios administrativos con informes diversos sobre refugiados entre 1916 y 1944 (Blanc et al. 1994, 12). En la serie F7, la documentación se centra en el control policial de los refugiados y el alojamiento en los diferentes campos de internamiento del sur de Francia hasta 1940 (Veglia & Folliet 2005, 113–122). En el caso de la serie AP, dispone de la correspondencia personal de Vincent Auriol (552AP, legajo 22) sobre las relaciones franco-españolas, o la de René Cassin (382AP, legajo 23)

³ Los fondos de Fontainebleau se están trasladando actualmente a Pierrefitte-sur-Seine (Archives Nationales s. f.).

sobre reuniones internacionales; ambas se enmarcan entre 1936 y 1939. Respecto a la sede de Fontainebleau, hallamos archivos restituidos por Rusia, con documentos sobre la vigilancia de organizaciones de ayuda a refugiados españoles, instrucciones sobre condiciones de vida o noticias individuales de refugiados entre 1922 y 1940 (Veglia & Folliet 2005, 549; Le Goëdec & Pin 2021).

Los AD de Francia cuentan con dos sedes situadas en los municipios de la Courneuve (Seine-Saint-Denis) y Nantes (Loire-Atlantique). En el caso de la sede de la Courneuve, podemos consultar correspondencia de la embajada francesa en España sobre la situación de la Guerra Civil o sobre la presencia de españoles en Francia en la subserie «España 1930–1940» de la serie «Europa 1918–1940» (Archives Diplomatiques s. f.).

El SHD de Francia cuenta con tres sedes situadas en los municipios de Caen (Calvados), Pau (Pyrénées-Atlantiques) y Vincennes (Val-de-Marne). La sede de Caen cuenta con los fondos del Pôle des Archives des Victimes des Conflits Contemporains, los cuales contienen información sobre víctimas civiles y militares de los conflictos del siglo xx (Service Historique de la Défense 2021b). Respecto a la sede de Pau, alberga el Centre des Archives du Personnel Militaire; en él hay un registro nominativo de los extranjeros que sirvieron en el Ejército francés (Service Historique de la Défense 2022). Por último, en cuanto a la sede de Vincennes, en la serie GR encontramos documentación sobre la organización de las Compañías de Trabajadores Extranjeros y los Regimientos de Marcha de Voluntarios de la Legión Extranjera, reclutados para los campos de internamiento (Service Historique de la Défense 2021a). Además, el SHD cuenta con una base de datos en línea con más de 53.000 voluntarios extranjeros que participaron en la Segunda Guerra Mundial junto con Francia entre 1939 y 1940 (Ministère des Armées s. f.).

Para finalizar con los espacios de patrimonio fuera de la Euroregión, no podemos dejar de lado los archivos departamentales franceses. Actualmente sabemos que al menos el 85 % de los departamentos conserva documentación sobre el exilio español (Arias Roca 1988). En este caso solo contactamos con el ADPA, departamento que destacó por haber albergado el campo de internamiento de Gurs. Destacan los fondos de las series M (administración general y económica) y W (archivos posteriores a 1940),

en especial aquellos legajos sobre el campo de Gurs o la situación de los refugiados españoles en el departamento (Derainne, Veglia & Cheynet 1999, 1645–1706; Blanc et al. 1994, 759–767). Al igual que en los Pyrénées-Atlantiques, podríamos haber encontrado documentación en los departamentos limítrofes de Occitania, como es el caso de Landes, Lot-et-Garonne, Dordogne, Corrèze, Cantal, Haute-Loire, Ardèche, Drôme y Bouches-du-Rhône (Mirón-González 2019, 259–282). Estos departamentos se caracterizaron por la acogida y alojamiento de población civil desde los inicios de la Guerra Civil (Mirón-González & González Canalejo 2019).

Conclusiones

Tras la realización del estudio, hemos detectado ciertas debilidades en la organización del patrimonio archivístico, desde cuestiones básicas como el acceso público a la información básica del contenido de los legajos hasta el desconocimiento del volumen de documentación ante una falta de catalogación de los fondos. En algunas páginas web institucionales de archivos municipales las vías de comunicación se encuentran desactualizadas (teléfono o correo electrónico), las consultas enviadas a través de formularios no obtienen respuesta o la persona de contacto no es la más adecuada para responderlas. Hemos detectado pequeños municipios que carecen de un servicio de archivo histórico. Por otro lado, el Portal de Archivos Españoles (PARES) del Ministerio de Cultura y Deporte mantiene datos sobre la localización de ciertos archivos de forma errónea o incompleta. A ello hay que sumar que algunos no han contestado, por lo que desconocemos si disponen de documentación relativa al proyecto. Otra dificultad añadida es la falta de actualización y mantenimiento de determinadas webs, la carencia de una organización que permita un acceso rápido y claro a los recursos, y los enlaces rotos, que frustran las búsquedas.

A medida que los espacios de patrimonio consultados se alejan de la frontera franco-española, especialmente de la zona entre Cataluña y Occitania, la documentación encontrada es menor o nula. Es el caso de las regiones españolas de Andalucía, Extremadura, Castilla-La Mancha o La Rioja, donde necesitaríamos indagar sobre los motivos por los que se nos dio una respuesta nula o incompleta. Por otro lado, en el resto de las re-

giones francesas esperaríamos un mayor acervo documental, reflejo de lo que supuso la diáspora de población civil (Mirón-González & González Canalejo 2019). Sin embargo, esta sería una hipótesis que requeriría un mayor acercamiento para complementar las guías actuales (Blanc et al. 1994; Derainne, Veglia & Cheynet 1999; Veglia & Folliet 2005).

Teniendo en cuenta que actualmente no contamos con guías documentales o archivísticas transfronterizas sobre el exilio republicano español de 1939, se nos presenta la oportunidad para generar este tipo de recurso. En este caso, el repositorio se podría convertir en una herramienta útil para todo investigador que estudia fenómenos migratorios transfronterizos y que necesita la consulta de fondos documentales que reflejen la diáspora del fenómeno analizado. Sin embargo, el repositorio necesitará ser actualizado y deberá ir creciendo a medida que salgan a la luz nuevos documentos.

Bibliografía

- Alted Vigil, Alicia. 1993. *El Archivo de la República Española en el exilio, 1945-1977. Inventario del fondo París*. Madrid: Fundación Universitaria Española.
- Archives Diplomatiques. s. f. «Etat général des fonds». Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères. Accedido el 4 de marzo de 2022. <https://www.diplomatie.gouv.fr/archives-diplomatiques/s-orienter-dans-les-fonds-et-collections/etat-general-des-fonds-inventaires-en-ligne/article/etat-general-des-fonds>.
- Archives Nationales. s. f. «Archives Nationales». Archives Nationales. Accedido el 4 de marzo de 2022. <http://www.archives-nationales.culture.gouv.fr/>.
- Archivo Histórico Provincial de Sevilla. 2016. «Que tu pasado esté presente». Consejería de Cultura y Patrimonio Histórico. https://www.juntadeandalucia.es/cultura/archivos/web_es/contenido?id=8ebo4430-12e0-11e7-922b-000ae4865a5f&idActivo=&idContArch=ca2c9154-fd8c-11dd-9776-00e000a6f9bf&idArchivo=d9fofiac-58a4-11dd-b44b-31450f5b9dd5.
- Argüelles Crespo, Ángel, y Vicente Siegrist Trelles. 2003. «José Maldonado González». Archivos de Asturias. [https://archivosdeasturias.info/feaa/action/detalle?buttons\[1\]=loadDetailFondo&idTipo=1144](https://archivosdeasturias.info/feaa/action/detalle?buttons[1]=loadDetailFondo&idTipo=1144).
- Berzal Tejero, María Jesús. 2005. «Fuentes documentales para el exilio en Francia (1939-1945) en los Archivos Nacionales, Departamentales y en el Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores». *Tabula* 8: 121-142.
- Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. s. f. «Archivo Carlos Esplá». Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. Accedido el 25 de marzo de 2022. https://www.cervantesvirtual.com/portales/archivo_carlos_espla/.

- Blanc, Brigitte, Henry Rouso, y Chantal de Tourtier-Bonazzi. 1994. *La Seconde Guerre mondiale. Guide des sources conservées en France. 1939-1945*. Paris: Archives Nationales.
- Centro de Estudios y Recursos de la Memoria de las Migraciones de Aragón. 2022. «Proyecto». Memoria de las Migraciones de Aragón. http://www.memoriadelasmigracionesdearagon.com/proyecto_1.php.
- Dávila, Alfonso, Juan José Lijarcio Villa, y Carmen Sierra. 2007. «El exilio en los archivos de titularidad del Ministerio de Cultura». *Migraciones & Exilios* 8: 11-31.
- Derainne, Pierre-Jacques, Patrick Veglia, y Pierre-Dominique Cheynet. 1999. *Les Etrangers en France. Guide des sources d'archives publiques et privées. XIX^e-XX^e siècles*. Paris: Génériques / Direction des Archives de France.
- Diputació de València. s. f. «Memòria històrica». Delegación de Memoria Histórica de la Diputación de Valencia. Accedido el 27 de julio de 2022. <http://memoriahistorica.dival.es/>.
- O Faiado da Memoria. 2022. «O Faiado da Memoria». O Faiado da Memoria. <http://www.blogoteca.com/ofaiadodamemoria/>.
- Fernández, Dolores. 2007. «Fuentes para el estudio del exilio republicano español en Francia». *Migraciones & Exilios* 8: 55-67.
- Férriz Roure, Teresa. s. f. «Presentación del portal Biblioteca del Exilio». Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. Accedido el 27 de julio de 2022. https://www.cervantesvirtual.com/portales/biblioteca_del_exilio/presentacion/.
- Foulon, François, y Carine Freyssinet. 2010. *Mémoires de guerres. 1936-1939-1945. Premier volet. Le Camp de Gurs*. Conseil Général des Pyrénées-Atlantiques.
- Granja Sainz, José Luis de la, y Santiago de Pablo. 2009. *Guía de fuentes documentales y bibliográficas sobre la Guerra Civil en el País Vasco (1936-1939)*. Donostia - San Sebastián: Departamento de Cultura del Gobierno Vasco.
- Herrerín López, Ángel. 2007. «Los archivos de organizaciones políticas y sindicales y el exilio». *Migraciones & Exilios* 8: 33-52.
- Jiménez de Aberásturi Corta, Juan Carlos. 2008. «Fondos documentales para el estudio de la Guerra Civil y el exilio republicano en el Archivo Nacional de Francia. 1931-1981». *Bilduma* 21: 7-95.
- Junta de Andalucía. 2018. «Orden de 6 de julio de 2018, por la que se acepta la donación a favor de la Comunidad Autónoma de Andalucía de una colección documental de doña Elvira Blanco Gil». *Boletín Oficial de la Junta de Andalucía* 134: 357-359.
- Le Goëdec, Sylvie, y Thierry Pin. 2021. «Les réfugiés en France à la suite de la Guerre civile espagnole (1936-1940)». Archives Nationales. <https://www.siv.archives-nationales.culture.gouv.fr/siv/cms/content/helpGuide.action?uuid=5329796d-b79d-4ee2-aa21-c229c0b01e46&version=3&preview=false&typeSearch=AideRechercheType&searchString=teres>.
- Ministère des Armées. s. f. «Engagés volontaires étrangers en 1939-1940». Mémoire des Hommes. Accedido el 8 de enero de 2022. <https://www.memoiredeshommes.sga.defense.gouv.fr/fr/article.php?larub=227&titre=engages-volontaires-etranagers-en-1939-1940>.

- Ministerio de Cultura y Deporte. 2020. *Centro Documental de la Memoria Histórica*. Madrid: Ministerio de Cultura y Deporte.
- . s. f. «Inventario dinámico». Censo-guía de los Archivos de España e Iberoamérica. Accedido el 9 de diciembre de 2022. <http://censoarchivos.mcu.es/CensoGuia/portada.htm>.
- Miralles, Sergio. 2005. *Inventario Archivo Negrín (casa de París)*. Las Palmas: Fundación Juan Negrín. https://fundacionjuannegrin.es/wp-content/uploads/2022/01/inventario_fjn.pdf.
- Mirón-González, Rubén. 2014. «Fuentes documentales del exilio republicano andaluz. Los archivos franceses». Dentro Fernando Martínez López, *Los andaluces en el exilio del 39*, 99–116. Sevilla: Junta de Andalucía.
- . 2015. «Fuentes archivísticas para el estudio sanitario del exiliado español en el sur de Francia (1936–1945)». En Vicent Bellver Loizaga, coord., *Otras voces, otros ámbitos. Los sujetos y su entorno. Nuevas perspectivas de la historia sociocultural*, 208–211. Valencia: Universitat de València.
- . 2019. *Asistencia y condiciones sociosanitarias de los exiliados españoles en el sur de Francia. 1936–1945*. Madrid: Ministerio de Sanidad, Consumo y Bienestar Social.
- Mirón-González, Rubén, y Carmen González Canalejo. 2019. «La situación sociosanitaria de los refugiados civiles españoles en Francia. Marzo–junio de 1939». *Dynamis* 39: 429–452.
- Patronato Niceto Alcalá Zamora y Torres. s. f. «Fondos de la Casa Museo Niceto Alcalá-Zamora y Torres». Priego de Córdoba. Accedido el 9 de diciembre de 2022. <https://priegodecordoba.es/temas/casa-natal-y-museo-niceto-alcala-zamora-y-torres/fondos-de-la-casa-museo-niceto-alcala-zamora-y-torres/>.
- Service Historique de la Défense. 2021a. «Division archives des conflits contemporains». Ministère des Armées. <https://www.servicehistorique.sga.defense.gouv.fr/centres-shd/caen-division-archives-des-conflits-contemporains>.
- . 2021b. «Rechercher par le cadre de classement». Ministère des Armées. <https://www.servicehistorique.sga.defense.gouv.fr/rechercher-par-le-cadre-de-classement>.
- . 2022. «Pau. Centre des archives du personnel militaire (CAPM)». Ministère des Armées. <https://www.servicehistorique.sga.defense.gouv.fr/es/node/32597>.
- Unidade de Patrimonio Documental e Oral Contemporáneo. s. f. «Memoria oral do século xx». Terra e Memória. Accedido el 28 de marzo de 2022. <https://www.terraememoria.usc.gal/>.
- Universidade de Santiago de Compostela. s. f. «Nomes e Voces». Nomes e Voces. Accedido el 28 de marzo de 2022. <http://www.nomesevoces.net/>.
- Universitat d'Alacant. 2021. «Enlaces de interés». Devuélveme la Voz. <https://devuelvemelavoz.ua.es/es/enlaces-de-interes.html>.
- Veglia, Patrick, y Delphine Folliet. 2005. *Les étrangers en France. Guide des sources d'archives publiques et privées. XIX^e-XX^e siècles*. Vol. 4. Paris: Génériques.



This work is subject to a [Creative Commons Attribution 4.0 International Public License](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/).